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Сейранат 18 лет проработала в хозяй-
стве дояркой и вот уже три года руководит 
Гнездиловской молочнотоварной фер-
мой.

— Сейранат — опытный специалист, 
очень обязательный и ответственный че-
ловек, — говорит о Сысоевой главный зоо-
техник ООО «Знаменское» Е.С. Астапенко. 
— Каждый год она подтверждает и повы-
шает свою квалификацию. Успехов доби-
вается трудом и упорством. Вот недавно 
стала еще и мастером племенного дела. 
Такие специалисты, как Сейранат, в любом 
хозяйстве на вес золота.

На Гнездиловской ферме более ста бу-
ренок. Все коровки сытые, ухоженные, не-
изменно радующие доярок высокими на-
доями. Каждая со своим именем и харак-
тером. Самая «выдающаяся» высокопро-
дуктивная буренка доярками в шутку была 
названа... Титаником. Своими размерами 

это животное черного окраса и впрямь 
удивляет. Впрочем, о каждой из своих ко-
ров работники фермы готовы рассказы-
вать подолгу. По всему чувствуется, что 
люди здесь трудятся неравнодушные, без-
заветно преданные своему делу.

Завфермой строго следит за порядком, 
строго спрашивает, чем и заслужила ува-
жение как своих подчиненных, так и на-
чальства.

Среди односельчан, жителей деревни 
Гнездилово, Сейранат давно стала своей.

— Я недолго привыкала к новой жизни 
на Орловщине, — вспоминает Сейранат 
Шамсуловна. — Сразу же втянулась в ра-
боту, трудом заработала себе авторитет. 
Здесь, в Гнездилово, я никогда не чувство-
вала себя чужой, поэтому и  считаю Зна-
менский район своей второй родиной. Ес-
ли уезжаю к родственникам, каждую мину-
ту думаю о доме, о ферме. Люди здесь жи-

вут и работают замечательные: открытые, 
доброжелательные.

Кстати, здесь, на Орловщине, Сейра-
нат обрела свою собственную семью: ее 
мужем стал местный житель Виктор Сысо-
ев. 

Супруги Сысоевы вырастили двух за-

мечательных сыновей. Денис учится в Ор-
ловском государственном аграрном уни-
верситете, Максим — в ОГУ. Каждые кани-
кулы ребята проводят на току. В страду 
они — неизменные помощники местных 
механизаторов, которые ценят сыновей 
Сейранат Шамсуловны за их трудолюбие 
и уважительное отношение к старшим.

Коллектив Гнездиловской МТФ для 
Сейранат Сысоевой — ее 
вторая семья. Почти все 
здешние доярки, как и 
она, — переселенцы. В 
разное время они при-
ехали на Орловщину из 
бывших союзных респуб-
лик.

— Светлана Яркова 
приехала из Казахстана в 
те же годы, что и я, — рас-
сказывает Сейранат. — 
Галина Наумова — уро-
женка Украины, Ира Узаи-
рова — из Узбекистана, 
Людмила Тельная — поч-
ти что местная, с Брян-
щины. А вот Виктор Суха-
чев — гнездиловский, в 
хозяйстве работает уже 
20 лет.

Всех тружеников Гнез-
диловской фермы объ-
единяют десятки лет со-
вместной работы в живот-
новод стве. Здесь все 

свои, здесь людей разных характеров и 
национальностей сплотило общее, такое 
живое и нужное, дело.

Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Вот уже более двадцати лет на Гнездиловской 

молочнотоварной ферме бывшего колхоза «Ленинское 

знамя», а ныне ООО «Знаменское», работает Сейранат 

Сысоева (на снимке). Она приехала на Орловщину из 

Казахстана в 1986-м, когда страна была объята вихрем 

горбачевских перемен. Сейранат, ее родители, четверо 

братьев и сестер приехали в нашу область в поисках работы. 

Орловское село встретило переселенцев гостеприимно: для 

них нашлись и работа на ферме, и кров. Семье животноводов 

выделили просторный, только что построенный дом.

«На Орловщине я никогда 
не чувствовала себя чужой...»

ТВОИ ЛЮДИ, СЕЛО!

Вел «круглый стол» замести-
тель председателя областного 
Совета народных депутатов 
А.А. Лабейкин. Обстоятельную ин-
формацию о ходе реформирова-
ния ЖКХ представил  собравшим-
ся руководитель департамента 
строительной и жилищно-комму-
нальной политики Е.Н. Вельковс-
кий. Не обошел стороной он и та-
кую проблему, как опоздание с 
подачей заявки на капитальный 
ремонт жилых домов администра-
ции города Орла. И в то время как 
в других городах и районах обла-
сти работа по капитальному ре-
монту жилья, включенному в про-
грамму 2008 года, завершилась 
или завершается, в Орле она толь-
ко в начале. А это, как по цепочке, 
может сказаться на получении на-
шей областью денег из федераль-
ного Фонда содействия  рефор-
мированию ЖКХ  по программе 
2009 года, потому что сначала 
нужно отчитаться, как все полу-
ченные федеральные средства на 
капитальный ремонт жилья были 
использованы во всех городах и 
районах области в году уходящем. 
Наверное, не случайно поступает 
столько жалоб жителей Орла в об-
ластную службу по жилищному 
надзору. Немало вопросов по теме 
ЖКХ поступило недавно из област-
ного центра и на прямую линию 
премьер-министру В.В. Путину.

Присутствовавшие на заседа-
нии «круглого стола» депутаты от 
КПРФ поинтересовались, помо-
гал ли областной департамент 
строительной и жилищно-комму-
нальной политики администрации 
г. Орла войти в программу  феде-
рального Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ, чтобы город 
получил деньги на капитальный 
ремонт домов, переселение лю-
дей из аварийного жилья? Де-
скать, нет ли в критике какой-то 
личной неприязни? На это убеди-
тельно ответил начальник област-
ного управления ЖКХ департа-
мента строительной и жилищно-
коммунальной политики А.Н. Кра-
пивченков, выступивший с под-
робной информацией о перспек-
тивах и проблемах реформы ЖКХ 
и реальных путях улучшения жи-
лищных условий граждан Орловс-
кой области. Он, в частности, рас-
сказал, что специалисты этого уп-
равления помогали и помогают 
работникам администрации г. Ор-
ла решать вопросы с получением  
средств  Фонда  содействия   ре-
формированию ЖКХ.

Руководитель областной служ-
бы по жилищному надзору 

И.А. Рыбаков обратил внимание 
депутатов, что буквально только 
что Госдумой были приняты поп-
равки в федеральный закон о 
Фонде содействия реформирова-
нию ЖКХ. Теперь смягчены усло-
вия признания жилых домов ава-
рийными, а это очень важно для 
многих людей, проживающих в та-
ких домах.

— Сегодня можно 
включать в програм-
му переселения 
граждан те дома, ко-
торые признаны ава-
рийными не на 1 ян-
варя 2007 года, как 
было раньше запи-
сано в этом законе, 
а на 1 января 2009 
года, — сказал 
И.А. Рыбаков. —  В 
нашей областной 
службе по жилищно-
му надзору состав-
лены сотни актов, 
подтверждающих 
аварийность конк-
ретных домов в Ор-
ле. Мы проверили их 
состояние, направи-
ли письма в  адми-
нистрацию г. Орла,  а 
мэрия нам отвечает, что нужно 
еще заключение института. Бук-
вально на днях получил из мэрии 
бумагу, что у них нет денег на то, 
чтобы получить заключение ин-
ститута о признании аварийными 
жилых домов…

Кстати, И.А. Рыбаков высказал 
претензию к институту «Коммун-
проект», выдавшему странное за-
ключение: «Дома не аварийные, 
но не подлежат капитальному ре-
монту». Как это понимать?

— У меня к администрации Ор-
ла есть предложение, — сказал 
Илья Арсентьевич. — До конца 
2008 года осталось две недели. 
Есть возможность использовать 
по городу Орлу 274 миллиона руб-
лей на переселение граждан из 
аварийного жилья. Специалисты 
нашей службы готовы участвовать 
в работе межведомственной ко-
миссии, не жалея даже личного 
времени. Нужно оперативно со-
ставить акты  комиссии о призна-
нии тех или иных домов аварий-
ными и представить их в Фонд со-
действия реформированию ЖКХ.  
Фонду  достаточно этих докумен-
тов, чтобы принять решение о вы-
делении федеральных средств на 
переселение граждан из аварий-
ного жилья. Но время не ждет…

С интересной информацией на 
заседании выступил председа-

тель Ливенского городского Со-
вета народных депутатов С.Н. Ру-
синов.  Он рассказал, например, 
что в этом городе созданы четыре 
управляющие компании. С убыт-
ком работает только одна из них. 
А началась работа по реформиро-
ванию ЖКХ с того, что все город-
ские котельные были переведены 

на газ. В результате сократились 
перебои в работе котельных, 
снизилась аварийность, появи-
лась экономия средств. 

— Следующей целью, которую 
мы перед собой поставили, был 
перевод по возможности больше-
го количества жилья на поквар-
тирное отопление, — сказал вы-
ступавший. — В настоящее время 
это сделано в 168 квартирах цело-
го поселка по улице Орловской. 
Теперь, выделяя землю под строи-
тельство многоквартирных домов, 
городская администрация при 
поддержке депутатов горсовета 
выдвигает перед застройщиками 
условие: выбирать проекты домов 
исключительно с поквартирным 
отоплением. Люди очень доволь-
ны,  они сами по своему желанию 
могут включать или выключать 
свою «домашнюю котельную». 

Следующей мерой поддержки 
управляющих компаний в Ливнах 
было решение городского Совета 
народных депутатов о переходе с 
двенадцати- на семимесячную 
оплату тепла, что позволило этим 
компаниям собирать с населения 
плату  и расплачиваться с тепло-
генерирующими компаниями в 
срок и полном объеме. 

Далее,  почти 32 млн. рублей из 
бюджетов всех уровней в Ливнах 
используется в 2008 году на капи-

тальный ремонт 15 многоквартир-
ных  домов  и снос аварийного жи-
лья. Эта работа близится к фини-
шу, и у председатель горсовета 
нет сомнений, что она будет вы-
полнена качественно.

— С целью более тщательного 
учета расходования и сбережения 
энергоресурсов мы проводим по-
стоянную работу  с населением по 
установке индивидуальных и об-
щедомовых приборов учета теп-
ла, воды, газа и электроэнергии, 
— добавил С.Н. Русинов. — Жиль-
цов эта мера подталкивает к эко-
номному расходованию энерго-
ресурсов, а управляющие и гене-
рирующие компании, когда мы за-
кончим эту работу и поставим 
счетчики на каждый дом и в каж-
дую квартиру, очень надеемся, 
предостережет от фантазий по 
поводу изобретения всевозмож-
ных коэффициентов. В первую 

очередь я могу отнести это ко 
всем известному  «ИНТЕР РАО 
ЕЭС», с которым  несколько меся-
цев ведем переговоры по поводу 
применения  ими коэффициентов, 
«благодаря» которым к суммам, 
уплачиваемым ливенцами за пот-
ребленную электроэнергию со-
гласно показаниям счетчиков, до-
бавляются такие же, а то и боль-
шие за освещение мест общего 
пользования, что вызывает боль-
шое изумление и громадное не-
довольство граждан…

На заседании «круглого стола» 
бурно обсуждалась тема оплаты 
освещения мест общего пользо-
вания в жилых домах. Один из уча-
стников зачитал свою квитанцию: 
за месяц согласно ей он должен 
оплатить 300 киловатт-часов, ис-
пользованных в своей квартире, и  
180 киловатт-часов — за свет в 
подъезде. Что касается квартиры, 
то это понятно: работают три те-
левизора, два холодильника, сти-
ральная машина. Но больше по-
ловины этой суммы заплатить за 
тусклую лампочку в подъезде, где 
даже нет лифта, — это просто в 
голове не укладывается!

На заседании прозвучало, что 
сейчас управляющими компания-
ми г. Орла заключены агентские 
договоры с ресурсоснабжающей 
организацией Орловским филиа-

лом ОАО «ИНТЕР РАО ЕЭС». Пред-
мет договора — распределение в 
рамках действующего законода-
тельства общедомового  потреб-
ления электроэнергии по абонен-
там, начисление и сбор платы с 
потребителей. 

Этой теме уделил особое ме-
сто в своем выступлении А.Н. Кра-
пивченков. Он отметил:  анализ 
поступающих от жителей жалоб 
по выставленным к оплате счетам 
за электроснабжение мест обще-
го пользования показывает, что 
ранее управляющие компании, а 
теперь Орловский филиал ОАО 
«ИНТЕР РАО ЕЭС» в ряде случаев 
предъявляли и предъявляют к 
оплате завышенные объемы элек-
троэнергии. Анатолий Николае-
вич назвал наиболее часто встре-
чающиеся причины завышения 
объемов электроэнергии: в фор-
мулу, по которой рассчитывается 
плата за электроэнергию, потреб-
ленную на общедомовые нужды, 
не попадает объем электроэнер-
гии, потребленной, но не опла-
ченной недобросовестными пла-
тельщиками. То есть добросовест-
ные плательщики платят за не-
добросовестных как за общедо-
мовые нужды. В эту формулу не 
попадает также объем электро-
энергии, потребленной юриди-
ческими лицами, в случае их под-
ключения к общедомовому счет-
чику. Бывает, как показывает раз-
бор жалоб, и двойное начисление: 
то есть выставляется счет юриди-
ческой организации, но при этом 
выставленные суммы не исключа-
ются из показания общедомового 
счетчика. Бывает, что отдельные 
жильцы-хитрецы находят лазей-
ки, чтобы пользоваться  электро-
энергией без оплаты или платить 
за нее по минимуму.

Что делать, чтобы исключить 
оплату завышенных объемов 
электроэнергии, потребленной на 
общедомовые нужды, защитить 
интересы жильцов? А.Н. Крапив-
ченков предложил ряд мер: уп-
равляющие компании должны 
провести ревизию потребителей 
электроэнергии в каждом доме, в 
том числе по нежилым помещени-
ям, пристроенным или сданным в 
аренду; провести контрольные 
сверки показаний счетчиков внут-
риквартирного потребления (в 
сравнении с суммарным объемом 
потребления электроэнергии 
гражданами-потребителями, де-
кларируемым филиалом «ИНТЕР 
РАО ЕЭС»); экспертизу потерь во 
внутридомовых сетях и т. д.

Выступивший на «круглом сто-
ле» руководитель Орловского фи-
лиала ОАО «ИНТЕР РАО ЕЭС» 
Ю.Н. Юрьев, в свою очередь, по-
яснил, что такого, чтобы добросо-
вестные плательщики платили за 
недобросовестных потребителей 
электроэнергии, нет. Даже если 
человек в данном месяце не за-
платил за свет, то в квитанции ему 
выставляется не ноль, а средняя 
цифра, вычисленная по его пре-
дыдущим платежам. Он  объяснял 
повышенные суммы за электро-
снабжение мест общего пользо-
вания в ряде случаев тем, что в 
этих домах старая проводка, ко-
торая не выдерживает нагрузок, и 
ее давно пора менять. Но, похоже, 
что его объяснения не удовлетво-
рили многих участников «круглого 
стола». Так что без строгой реви-
зии энергопотребления в жилых 
домах, которая  даст объективные 
ответы на волнующие жильцов 
вопросы, действительно не обой-
тись. 

В любом случае  депутаты, при-
шедшие на «круглый стол», полу-
чили обширную информацию о 
перспективах и проблемах разви-
тия ЖКХ, которая поможет им в 
работе в интересах всех жителей 
области.

Л. ОРЛОВА.

О сносе ветхого жилья 
и «сумасшедшей» лампочке

В областном Совете народных депутатов есть хорошая традиция: 

проводить «круглые столы» по актуальным проблемам социально-

экономического развития области. Недавно обсуждалась тема 

реформирования ЖКХ. Выбрана она была не случайно. Многих орловцев 

волнует, когда же будет  отремонтирован их дом или когда их наконец-то 

переселят из аварийного жилья. Многие не могут понять, почему в 

квитанциях за лампочку в подъезде стоят такие большие суммы. То ли с 

лампочкой что-то не в порядке, то ли с людьми, которые выставляют такие 

счета.  Избиратели обращаются с такими вопросами к своим депутатам. 

Вот в областном Совете и решили обстоятельно обсудить эти вопросы за 

круглым столом.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).

— Все объясняется просто, 
— говорит  Ерохин, — в соот-
ветствии с уставом ООО «ТРК 
«Истоки» гендиректор избира-
ется голосованием на общем 
собрании. За его кандидатуру 
должны единогласно проголо-
совать все учредители. Этого 
выполнено не было. А учреди-
телей всего трое. В том числе 
и я имею 22 процента акций.  

Однако для вооруженных 
людей, которые появились в 
помещении редакции, это до-
водом не стало. Они быстро 
освоились, потребовали у ген-
директора печать, 
блокировали бух-
галтерию, стали 
скачивать инфор-
мацию с компьюте-
ров.

— Я понял, что 
мы куда-то «попа-
л и » ,  —  г о в о р и т 
В.В. Ерохин. — Вы-
звал сотрудников 
нашего ЧОП, вневе-
домственную охра-
ну. Годлевская в это 
время построила в 
коридоре весь кол-
лектив и объявила 
себя директором. 

Слава богу, меж-
ду чоповцами пере-
стрелки не случи-
лось. Силы закона 
одержали верх и без рукопаш-
ной. Но попытки захватить 
«Истоки» предпринимались в 
течение всей ночи. Журнали-
сты были вынуждены забарри-
кадироваться в редакции. В 
помещении не было ни еды, ни 
воды. И туалета там нет.

 Руководитель областного 
управления Федеральной 
службы по надзору в сфере 
связи и массовых коммуника-
ций А.Г. Осипенко расценивает 
происшедшее как нарушение 

закона о СМИ — противодей-
ствие распространению ин-
формации и воспрепятствова-
н и е  р а б о т е  ж у р н а л и с т а .  
А.Г. Осипенко побывал за же-
лезной дверью редакции «Ис-
токов» и после этого заявил, 
что журналисты напуганы всем 
происходящим. 

Еще бы! Воевать с бравыми 
чоповцами журналистов никто 
не учил! В.В. Ерохин благода-
рен коллективу за поддержку и 
призывает своих оппонентов 
перенести спор в судебные 

инстанции. С этим трудно спо-
рить. Каждому ясно, что неза-
чем втягивать простых работ-
ников в спор хозяйствующих 
субъектов.

Мы надеемся, что до оче-
редного штурма дело не дой-
дет. У входа в редакцию дежу-
рят сотрудники Советского 
РОВД. В их задачу входит не 
допустить никаких противо-
правных действий. Однако и 
люди в черной форме не ухо-
дят, что ведет к нагнетанию си-
туации. 

Члены совета Орловского 
регионального отделения Со-
юза журналистов России, ре-
дакторы областных и район-
ных СМИ и другие журналисты 
вчера дежурили в пикете у две-
рей ТРК, чтобы предотвратить 
рейдерский захват компании. 
Руки прочь от «Истоков»! Этот 
лозунг объединяет сегодня 
нас всех.

«Орловская правда» будет 
внимательно следить за раз-
витием событий. Мы выража-
ем свою безоговорочную под-
держку коллективу «Истоков».

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

Отправной исторической 
точкой ее становления яв-
ляется знаменитый цирку-
ляр Министерства внутрен-
них дел № 777 о заведении 
в губерниях публичных биб-
лиотек для чтения, датиро-
ванный 17 июля 1830 года и 
разосланный в 50 губерний 
Российской империи. Полу-
чив циркуляр, орловский 
губернатор Аркадий Васи-
льевич Кочубей собрал спе-
циальное совещание, на ко-
тором были выработаны 
основные правила для пуб-
личной губернской библио-
теки, утвержденные мини-
стром внутренних дел 30 
июля 1833 года. Однако 
ввиду недостатка финансо-
вых средств создание биб-
лиотеки затянулось на пять 
лет.  И только 18 декабря 
1838 года была открыта Ор-
ловская публичная библио-
тека. Разместилась она в 
здании дворянского собра-
ния, где занимала пять ком-
нат.

Руководил библиотекой 
специальный комитет, глав-
ным попечителем был ор-
ловский гражданский гу-
бернатор действительный 
статский советник Н.М. Ва-
сильчиков, а производст-
вом дел комитета и внут-
ренним устройством биб-
лиотеки заведовал инспек-

тор Орловской губернской 
гимназии коллежский асес-
сор Петр Андреевич Азбу-
кин. 

Фонд библиотеки на мо-
мент открытия насчитывал 
более двух тысяч томов. 
Подписку на периодические 
издания библиотека  не 
оформляла: они поступали 
«безденежно». 

Содержалась библиотека  
на добровольные пожерт-
вования. 

Чтение библиотечных 
книг на дому было плат-
ным, бесплатно их разре-
шалось читать только в по-
мещении библиотеки. Ин-
тересно, что за два года 

никто из жителей губернии 
не пожелал заплатить день-
ги и взять книги на дом. А 
вот  желающих читать  в 
самой библиотеке было до-
вольно много.  

Работала библиотека в 
удобное для чтения время: 
в будние дни с 3 часов по-
полудни, в выходные — с 9 
часов до вечера.

Спустя три года после 
открытия с уходом в отстав-
ку ее «главного радетеля» 
Николая Михайловича Ва-
сильчикова библиотека за-
крылась. 

Книги какое-то время 
хранились в различных гу-
бернских учреждениях, у 
частных лиц. Позднее имен-
но эти книги послужили ос-
новой для фондов губерн-
ской публичной библиоте-
ки, возрожденной в 1857—
1866 годах, и библиотеки—
читальни для чиновников, 
открытой в 1897 году. 

Некоторые из этих книг, 
пережив революционные 
события 1917 года, Вели-
кую Отечественную войну, 
переезды и эвакуацию, до 
сих пор хранятся в фондах 
Орловской областной пуб-
л и ч н о й  б и б л и о т е к и  и м . 
И.А. Бунина, подтверждая 
тем самым право Бунинки 
выступать преемницей Ор-
ловской губернской публич-
ной библиотеки. 

Завтра, 18 декабря, Бу-
нинская библиотека будет 
принимать поздравления 
по случаю  170-летия.

Подготовила 
Светлана АНИСИМОВА.

К 170-ЛЕТИЮ ОБЛАСТНОЙ ПУБЛИЧНОЙ 
БИБЛИОТЕКИ ИМ. И.А. БУНИНА

История Орловской областной публичной библиотеки отражает в себе, 

пожалуй, все идеологические и социально-культурные процессы 

двухвековой летописи общероссийской провинциальной жизни.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ ТЕЛЕГРАММА
Директору Орловской областной публичной

библиотеки им. И.А. Бунина В.В. Бубнову.

Уважаемый Валерий Васильевич!
От имени Министерства культуры Российской Фе-

дерации сердечно поздравляю вас и сотрудников Ор-
ловской областной публичной библиотеки им. И.А. Бу-
нина со 170-летием со дня её основания. Ваша биб-
лиотека — одна из старейших в самом центре России 
— информационный, культурный и образовательный 
центр региона, хранитель истинных духовных ценно-
стей, национальных культур и исторических тради-
ций. За годы своей деятельности вы открыли дорогу в 
необъятный мир знаний и научных открытий несколь-
ким поколениям региона. В немалой степени благо-
даря вам из Орловщины вышло много известных лич-
ностей России. Желаем вам читательского призна-
ния, удачи во всех начинаниях, покорения новых твор-
ческих высот, здоровья и счастья!

А.Е. БУСЫГИН. 
Заместитель министра культуры 

Российской Федерации.

Журналисты 
в рейдерской осаде

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Они не сдались.

Бунинка на ниве просвещения


